
香港文匯報訊（記者海巖北京報道）
中信證券首席經濟學家諸健芳昨日接受本
報訪問時指出，11月物價指數雖達3%，
但仍低於市場預期，主要是來自兩方面原
因，一是暖冬使得部分商品價格沒有出現
季節性上漲；二是非食品方面由於油價等
下降影響，整體漲幅也略低於歷史同期。
從全國氣象局的數據看， 11月全國平
均氣溫3.6℃，較常年同期偏高0.7℃，並
呈現「西北冷東北暖」的特點。諸健芳指
出，尤其是主要的東部糧食蔬菜產區、東
北三省、華北華東等偏高2℃以上，因此
食品和衣着等季節性商品的漲幅低於歷史
同期，其中食品月環比，低於過去年歷史
同期的環比的平均水平。

多因疊加 CPI料漲
國家信息中心經濟預測部宏觀研究室主

任牛犁預測，12月份CPI會繼續保持在
3%出頭，預計全年CPI將保持在2.6%左
右，完全能夠實現年初提出的價格調控預
期目標。
牛犁認為，當前遏制物價過快上漲的因

素比較多：今年糧食再獲豐收，同時隨着
養殖的規模化程度大幅度提高，豬肉價格
也不會出現大問題，這些都有利於CPI中
食品價格的穩定。不過未來資源價格改
革、勞動力成本上升等因素也支持價格上

漲。總體看，明年CPI漲幅可能會比今年有所擴
大，但仍在可控區間內。
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鮮菜豬價瘋漲 推高內地通脹
上月物價指數徘徊「3」時代 供港菜肉料水漲船高

數據顯示，11月CPI同比上升3.0%，升幅略低於10
月份的3.2%，也略低於市場此前預期的3.1%，尚

未達到政府年初制定的3.5%預期目標。11月份CPI環
比下降0.1%，為5月份以來首次下滑。上述數據都顯示
內地物價上漲步伐略微放緩。

菜價漲逾兩成 推高食品價格
作為通脹主推力的食品價格同比漲幅仍較大，11月份
食品價格同比上漲5.9%，影響居民消費價格總水平同比
上漲約1.92個百分點，其中，鮮菜價格上漲22.3%，肉禽
及其製品價格上漲5.5%，鮮果價格上漲10.6%，水產品價
格上漲6.5%，糧食價格上漲4.0%。但國務院發展研究中
心宏觀經濟部研究員張立群指出，支持食品價格穩定的因
素在增加，尤其是鮮菜價格的季節性波動因素在減小，這
使得11月CPI漲幅會有所回落。
國家統計局城市司高級統計師余秋梅分析，11月份
食品類價格相比10月整體略有下降，具體食品價格環
比漲跌互現，在一定程度上拉低了CPI漲幅。其中，
糧食、牛肉、羊肉、牛奶和水果價格環比有不同程度

的上漲，而豬肉、鮮蛋、蔬菜和水產品價格環比有所
下降。

雨雪低溫影響 菜價環比續漲
分析指出，11月位於價格漲幅榜第一位的蔬菜價

格仍錄得超過兩成的同比漲幅，但與上個月同比上漲
31.5%相比，同比漲幅收窄了9.2個百分點。而從更
能反映物價變動最新情況的環比數據看，全國蔬菜價
格環比平均下降了3.8%，菜價呈現穩定趨勢。
業內預計，內地菜肉價格大漲，可能令供港菜肉價格
水漲船高，尤其時近年終的消費旺季，市場上菜肉漲價
在所難免。
不過專家亦分析指出，今冬為暖冬，11月蔬菜、鮮

肉價格同比漲幅實際低於往年，且現在菜價呈現北漲南
落趨勢，東北地區受入冬以來最強降雪影響，西北部分
地區或低溫或多雨，蔬菜價格環比上漲較多，而華東、
中南和西南地區蔬菜價格環比普遍有所下降。廣東、湖
南、湖北、河南等省份供港蔬菜主要供應地，已呈現蔬
菜價格環比下降趨勢。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）國家統計局昨日發佈數據顯示，11月全國居民消費

價格總水平（CPI）同比上漲3%，漲幅比上月回落0.2個百分點。這已是內地 CPI連續第3

個月達到 3%或以上的水平，食品漲價是通脹的「主推力」，其中鮮菜價格同比大漲

22.3%、鮮果價格漲10.6%，豬肉漲價5%，預料將令今冬內地居民的生活成本大增，從而

導致供港的蔬菜、豬肉價格亦會水漲船高。

八大類商品價格按年變化
食品 +5.9%
煙酒及用品 -0.2%
衣着 +2.0%
家庭設備用品及維修 +1.3%
醫療保健和個人用品 +1.0%
交通和通信 -0.5%
娛樂教育文化用品及服務 +2.8%
居住 +2.6%

資料來源：國家統計局
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人幣匯率明年或進「5」

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報
道）國家統計局昨日發佈數據顯示，
11 月份全國工業生產者出廠價格
（PPI）同比下降1.4%，環比持平。這
是PPI持續第21個月「負增長」。交
通銀行金融研究中心報告認為，PPI同
比降幅有所收窄，雖然製造業仍有通
縮壓力，但數據顯示經濟正在微弱回
升，未來PPI降幅會繼續收窄，但絕對
水平仍會較低。

降幅續收窄 經濟復甦弱
國家統計局城市司高級統計師余秋梅

表示，11月份，工業生產者價格同比降
幅略有收窄。從環比數據看，PPI中的生

產資料價格環比基本保持穩定，食品、
衣着等生活資料價格環比穩中有升。分
行業產品價格環比變動與10月份基本相
同，在30個主要工業行業中，逾三分之
二工業行業產品的出廠價格環比穩中略
升，近三分之一工業行業產品的出廠價
格環比略有下降。從同比數據看，11月
份，全國工業生產者出廠價格同比降幅
為1.4%，購進價格同比降幅為1.5%，均
比10月份縮小0.1個百分點。
中國人民大學經濟學院副院長劉元

春認為，中國經濟持續回穩，但力度
有限，PPI還會維持負增長，可能會縮
窄下降空間，不過明年PPI還是會比較
低，數據不會太好。

生產者價格降1.4% 連續21月負增長
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香港文匯報訊 據中新社報道，來自中國外匯交易中
心的最新數據顯示，昨日人民幣兌美元匯率中間價報
6.1130，較前一交易日繼續大幅上漲102個基點，再創
匯改後新高點。內地金融專家預測，人民幣匯率進「5」
可能性很大。

收支順差擴大 大量熱錢湧入
國內金融問題專家趙慶明表示，近期人民幣屢創新
高，主要是因中國國際收支順差擴大的影響，境外資金
流入量激增，當然其中不排除「熱錢」的因素。
中國海關總署發佈的最新數據顯示，11月份當月中國
進出口總值3,706.09億美元，同比增長9.3%；其中，貿
易順差338億美元，創近5年新高。對此，申銀萬國宏觀
分析師李慧勇分析，11月份貿易順差再度創新高，不排
除當月仍有「熱錢」通過貿易渠道流入境內，特別是考
慮到10月份外匯佔款額的猛增。
值得注意的是，今年以來，人民幣兌美元中間價屢創
新高，已累計升值近3%，遠超去年1.03%的全年升幅。

對此，有分析人士指出，今年導致人民幣升值的因素很
多，包括市場對中國經濟下滑的擔憂降低；歐、美、日
等儲蓄基本是零利率，貨幣極度寬鬆等。這些因素吸引
外資持續流入，從而助推人民幣不斷升值並創新高。
針對未來的走勢，趙慶明認為，就中間價而言，年底
進入「5」時代並不可能，「畢竟只剩下十幾個交易日，
但鑒於當前人民幣升值預期強勁，預計明年人民幣匯率
進『5』是大概率事件」。
趙慶明進一步指出，昨日人民幣即期匯率約為6.07，

距離「5」時代只剩下700多個基點，而今天一天就出現
了約100個基點的漲幅，因此，人民幣兌美元的即期匯
率年底有可能進「5」。值得注意的是，與中間價相比，
即期匯價更反映市場供求。

超越歐元日圓 成第二大貨幣
此外，根據世界銀行金融電訊協會（SWIFT）昨日發

佈的報告顯示，2012年1月時，人民幣在國際貿易融資
（主要包括信用證和託收）中所佔的份額僅為1.89%，

排在美元（84.96%）、歐元（7.87%）和日圓(1.94%)之
後，列第4位。到2013年10月份，人民幣的比重猛升至
8.66%，超過歐元（6.64%）和日圓（1.36%），成為繼
美元（81.08%）之後第二大國際貿易融資貨幣。

■■國家統計局昨日發佈數據顯示國家統計局昨日發佈數據顯示，，內地內地1111月月
CPICPI漲漲33%%，，其中鮮菜價格瘋漲其中鮮菜價格瘋漲2222..33%%。。圖為河圖為河
北一家超市職員在整理蔬菜北一家超市職員在整理蔬菜。。 新華社新華社

■■人民幣昨日兌美元匯率中人民幣昨日兌美元匯率中
間價報間價報66..11301130。。 中新社中新社
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政府公布政改諮詢文件後，一些反對派人

士一再對諮詢文件列出中央官員對政改的言

論進行指責和攻擊，並聲稱不應將中央官員

的言論視為政改的依據和參考。必須強調的

是，香港特首普選的方案是否符合基本法和

人大決定，需要中央的認可和批准。喬曉

陽、李飛等是全國人大常委會專責法律事務

的官員，他們關於政改的講話，是詮釋基本

法和人大決定有關規定的權威性意見，代表

中央的立場和看法，必須得到尊重。反對派

排斥和否定中央官員對政改的言論，是無視

憲制、挑戰「一國」行徑的新表現，必須予

以揭露和批評。

針對反對派排斥和否定中央官員的政改講

話，特首梁振英指出，香港要落實普選，需

要全國人大常委會的批准，我們不能夠完全

撇開人大常委會對政改有些甚麼看法，自己

在香港範圍內討論這件事。身兼政改諮詢專

責小組組長的政務司司長林鄭月娥強調，中

央在香港普選中有其角色，故喬曉陽對基本

法及人大決定的演繹是值得參考的。

在香港政改諮詢中，一定要處理好特區與

中央的關係，中央對普選問題的主導權和決

定權必須得到尊重。香港特區享有的權力，

是中央根據憲法以基本法的形式授予的，而

不是香港本身固有的。討論和落實香港普

選，必須按照基本法和全國人大常委會決定

辦事，而基本法和人大有關決定都是由國家

最高權力機關制定和作出的，香港政制方案

最終亦要獲全國人大常委會認可。中央在香

港政制發展中的角色非常清晰，喬曉陽、李

飛等中央官員的政改講話，是代表中央的立

場和意見，理應受到重視。部分反對派人士

否定中央官員對政改的講話，暴露了他們無

視「一國」的心態，這是破壞香港實現普選

的行徑。

中央不僅在香港普選中具有重要的憲制責

任，而且真心誠意希望並盡力推動香港依法

落實普選。政改諮詢文件引用中央官員對普

選法律框架的解釋，這是完全合理和很有必

要的。重視中央官員的講話，正確理解基本

法和人大決定的有關規定，是普選進入「大

直路」的重要條件。社會各界在討論特首普

選時，不要受某些反對派議員的誤導，而應

高度重視中央官員的有關論述。

(相關新聞刊A3版)

自願醫保計劃明年會做公眾諮詢。政府根

據最新顧問估計，未來25年要為高風險池注

資43億元，政府指為醫療改革預留500億元

的餘款，可能會用於公營服務。事實上，政

府推動自願醫保，需要充裕及穩定財政來

源，減輕投保人的負擔，吸引更多人參加而

提高計劃的成功率。當局不宜大幅削減注

資，否則，勢必喪失吸引市民尤其是中產參

與計劃的誘因，整個計劃難以成功。落實自

願醫保，既有利於為市民提供可持續發展的

醫療服務，又可以減輕公共財政包袱。政府

應該慎重權衡利弊，為自願醫保計劃維持足

夠的財政支援。

自願醫保成功的關鍵，是要有足夠的年輕人

及中產人士參與投保。現在，不少中產即使購

買了醫保，遇上重病時仍選擇公營醫療服務，

主要原因是私營醫療機構收費及保險賠償透明

度不高，醫保難以彌補花費，有供無賠的現象

時有發生。政府預留500億元為計劃保底，可以

做到來者不拒，接受長者及長期病患這些一向

被市場視為高風險人士的投保，這是自願醫保

計劃最吸引人之處。同時，因為有雄厚的財政

支援，令自願醫保的保費可較市場收費更廉

宜，使得有一定經濟能力但並不太富裕的長者

或中產也願意投保，有利做大自願醫保的保險

池，做到既使中產有機會享受到私家醫療服

務，又能減輕對公立醫院的壓力，讓出更多公

營醫療服務予買不起醫保的基層人士。

如果按照政府現時的計劃，只是留出43億元

注資高風險池，而將500億元的餘款用於公營醫

療服務，那等同消減了對自願醫保計劃9成的支

援資金，未來計劃的保費難以保證有明顯優勢

吸引中產參與。前醫管局主席胡定旭曾建議，

利用政府的500億撥款，為投保人繳交大部分保

費，以吸引更多年輕人參加。

有分析指，政府擬專門為高風險人士另設一

個保險池，出發點是要避免自願醫保成為健康

投保者補貼長期病患者，甚至被視為財政包

袱，希望藉以消除健康市民及年輕人的顧慮，

不會對自願醫保產生戒心。政府從500億元中撥

出部分款項為高風險人士保底無可厚非，體現

政府對高風險人士的照顧。但是，政府也需要

提供相當數量的醫保款項，為其他參與計劃的

人士保底，以確保計劃不至於失去財力支援而

胎死腹中。

(相關新聞刊A2版)

必須尊重中央官員的政改講話 自願醫保需有足夠財政支援


